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ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ СПЕЦНАЗ СЛЕДСТВИЯ

О работе следователей, а тем более, следователей-криминалистов большинство из нас знает по
фильмам и сериалам. Герои там с лёгкостью, что называется, за одну серию, раскрывают
запутанные преступления. К реальности отношение это имеет мало, говорит наш собеседник - 
заместитель руководителя отдела криминалистики следственного управления
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Следственного комитета Российской Федерации по Удмуртской Республике
полковник Андрей Будковой, который уже не один десяток лет служит в следственных
органах республики.

Андрей Егорович, интересно, почему вы выбрали эту профессию? 

- В семье у меня сотрудников правоохранительных органов не было, родители обычные
служащие, но я целенаправленно готовился поступать в юридический ВУЗ. Не знаю почему,
может, по складу ума, характера, но я хотел быть следователем и на период окончания
института видел себя именно в этой профессии: грезил раскрывать запутанные убийства,
бороться с организованной преступностью. Я постарался сделать всё возможное, чтобы
служить в следственных органах Прокуратуры. Во многом это удалось благодаря тому, что я
длительное время, ещё со студенческой скамьи работал общественным помощником в
прокуратуре Октябрьского района г. Ижевска.

Что значит общественным помощником?

- Есть такая возможность у молодых людей проверить себя. Можно прийти в районную
Прокуратуру или следственный отдел и поработать бескорыстно, на общественных началах:
помогать следователю в каких-то технических вопросах, окунуться в следственную работу,
понять её специфику. У тех, кто успешно прошёл такую Школу, есть приоритет при приёме на
службу, поскольку человек уже представляет, чем он будет заниматься, подходит ли ему
данная сфера деятельности. Лишние просто отсеиваются. Следственная работа – это
практически круглосуточная готовность и занятость, так что выдерживают такой ритм далеко
не все. Я хорошо зарекомендовал себя в качестве общественного помощника, имел
положительную характеристику по службе в милиции, и был рекомендован на работу в
прокуратуру Октябрьского района города Ижевска. В течение пяти лет работал следователем,
затем старшим следователем. В эти годы мне посчастливилось трудиться под руководством
настоящих профессионалов, которые многому научили меня. Это специалисты высочайшего
уровня, которые состоялись в профессии, сделали серьёзную карьеру. Среди них прокурор
Октябрьского района Пономарёв Василий Иванович, ныне в отставке, генерал, закончил свою
службу первым заместителем прокурора Удмуртской Республики. Его заместитель –
Матушкин Дмитрий Михайлович, Чирков Андрей Викторович…

Так что школа у меня была хорошая. Соответственно, со временем появился опыт, результаты.
В 2004 году мне предложили должность сначала старшего следователя, затем – следователя по
особо важным делам прокуратуры Удмуртии. Потом работал заместителем руководителя
отдела по расследованию особо важных дел, а в 2011 году пришёл в отдел криминалистики.
Здесь работа творческая, напрямую занимаешься раскрытием преступлений, с применением
современной криминалистической техники. Благо, что наука шагнула значительно вперёд.

Чем сегодня располагают криминалисты, ваш отдел?
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- Когда я только начинал работать следователем из криминалистической техники на
использовались  ультрафиолетовые лампы для обнаружения биологических следов и
криминалистические парашки, криминалистический чемодан и фотоаппарат. Да что там
говорить – компьютеры только-только начали появляться.

Сегодня в распоряжении нашего отдела современное оборудование. Прежде всего, новейшие
программно-аппаратные комплексы по исследованию гаджетов: телефонов, смартфонов,
компьютеров. С их помощью можно  восстанавливать уничтоженную преступником
информацию. Недавно получили аппаратно-программный комплекс, который производит
биллинговую разведку на месте. Эта техника позволяет получить оперативную информацию
по использованию в конкретных местах мобильной связи и проанализировать её в целях
следствия. Подобными комплексами располагают в настоящее время всего несколько
субъектов, в том числе, наша республика.

Есть у нас цианакрилатная камера, позволяющая с помощь определённых расходных
материалов снимать следы пальцев рук с любых самых сложных поверхностей. Сейчас
получить объёмный след руки можно практически с любого объекта.

Также не могу не отметить передвижные криминалистические лаборатории. У нас две ПКЛ на
базе микроавтобусов, а также ПКЛ Камаз – полноприводный автомобиль с купе в котором
можно длительное время автономно жить и работать. Такие автомобили есть сегодня только в
Центральном аппарате и ещё в пяти регионах, среди которых и Удмуртия. Объяснение
простое: лучшая техника даётся тем, кто может ее эффективно использовать, подтвердить
свой профессионализм. У нас она есть и успешно применяется. Технических средств, включая
снегоходы и катера, достаточно для того, чтобы оперативно добраться до места происшествия
и провести любые поисковые мероприятия в любом районе республики.

Нельзя обойти и то, что несколько лет назад в системе экспертно-криминалистического центра
МВД Удмуртии была открыта новейшая, по последнему слову техники генотипоскопическая
лаборатория. Благодаря работе с экспертами (а все преступления расследуются в связке с
сотрудниками полиции), мы раскрываем по горячим следам очень серьёзные преступления
против личности, в том числе, что немаловажно - и преступления «прошлых лет».

Что это за преступления?

- Основная их часть перешла нам при образования Следственного комитета как отдельного
федерального органа. Как известно, в 2007 года, в соответствии с Указом Президента России,
следственные подразделения были выведены из состава органов Прокуратуры и стали
самостоятельными, были созданы в каждом регионе. В итоге нам досталось более полутора
тысяч преступлений «прошлых лет», расследованием которых раньше занималась
Прокуратура. Это тяжкие и особо тяжкие преступления: убийства, причинение тяжкого вреда
здоровью, повлекшего смерть, изнасилования. С 2008 года нами проделана огромная работа
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по раскрытию данных преступлений. За прошедшее время удалось раскрыть более трехсот
посягательств на жизнь граждан, около сотни изнасилований, а также порядка пятисот иных
составов преступлений.

Но ведь существует срок давности преступления?

- Да, законом предусмотрена возможность прекращения уголовного дела по истечению срока
давности, сроки эти оговорены. Исключение составляют квалифицированные убийства, другие
особо тяжкие преступления. Мы не прекращаем расследования убийств и изнасилований,
потому что на данный период нам неизвестны все обстоятельства. Возможно, преступление
было совершено группой лиц. В связи с этим, мы всё равно работаем по ним. Три раскрытых в
этом году убийства совершены практически 10 и более лет назад.

Что это за преступления?

- Сейчас, например, в производстве находится уголовное дело об убийстве
несовершеннолетней девушки в Индустриальном районе города Ижевска, сопряжённом с
изнасилованием. Преступление совершено ещё в 2001 году. В этом году в ходе тщательной
кропотливой работы оно раскрыто. Установлены двое лиц, причастных к совершению данного
преступления и один очевидец из их компании. В настоящее время они арестованы и после
завершения расследования будут привлечены к уголовной ответственности. В ходе следствия
выяснилось, что ранее эта же компания осуждена за разбойное нападение на коммерческий
ларёк и убийство продавца. Полагаем, это не единственное их преступление. Расследование
продолжается.

А какое из дел «прошлых лет» оказалось самым сложным и запутанным?

- Они все очень сложные. Сами понимаете: даже, если кто-то какой-то информацией по делу
обладал, что-то слышал или видел, всё это со временем забывается. Естественно, сложно
спустя годы найти какие-то следы на месте происшествия. Тем не менее, дела эти раскрываем.
Одно из них особенно запомнилось.

В 1999 году в Шаркане без вести пропала малолетняя девочка. Преступление длительное
время было нераскрыто, хотя имелся очевидец – её подруга. Девочки шли из школы, когда
неизвестный мужчина схватил одну из них и затащил в кусты. Подруга на том момент
нормально описать злоумышленника не смогла, и преступление осталось нераскрытым. Тело
девочки не нашли, за информацию о ней было объявлено вознаграждение. И вот насколько
преступнику надо быть дерзким и алчным, чтобы воспользоваться этим. Он явился в милицию
и сказал, что ему во сне приснилось, где лежит девочка лежит - фактически указал на
местонахождение трупа. Несмотря на то, что преступник фактически выдал себя, доказать его
вину на тот момент не смогли. Мужчина бравировал, что никто не может его посадить. Тем не
менее, спустя многие годы нам удалось сделать это. Расследование шло трудно, доказательства
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собирали буквально по крупицам, пришлось даже провести гипнорепродукцию в отношении
очевидца – допрос его с участием медика-гипнотизёра. Результат этот метод даёт не всегда, но
в данном случае он «выстрелил» - очевидец, несмотря на давность происшествия, вспомнила,
а затем опознала преступника, у него ещё и внешность была характерная. В конце концов он
дал признательные показания, был осужден и отбывает наказание за совершённое
преступление.

Какую технику хотелось бы ещё приобрести для вашего отдела?

- Программные комплексы постоянно совершенствуются и хочется идти в ногу со временем.
Лицензии на них стоят дорого, мы тратим много средств, но они того стоят. Та же
генотипоскопическая экспертиза. Многие слышали, но даже не догадываются о возможностях
данного экспертного исследования. Человек просто коснулся рукой любого предмета, и в
течение длительного времени мы можем профессионально изъять этот след и
идентифицировать. Причём, не только на геном, но и на запах. Следы на различных предметах
хранятся годы. Преступники думают – надел перчатку, пальчики не оставил, и всё шито-
крыто, но это уже давно не так.

Недавно в Устиновском районе Ижевска было совершено убийство пожилой женщины.
Преступник работал в фирме по установке окон, выполнил заказ и у неё. Дела у него шли
плохо: пандемия, работы лишился, да к тому же злоупотребляет спиртным. Решил пойти к ней
денег попросить, до этого она нормально с ним общалась, даже чаем напоила. Пришёл, а в
голове уже план созрел: если денег не даст – лишить её жизни. Так и получилось: старушка в
просьбе отказала, и злоумышленник задушил её уплотнителем от окон. Предусмотрительно
надел перчатки, но, когда душил, перчатка порвалась, и на месте преступления остался
небольшой ее кусочек. Он то и стал основным доказательством вины. Криминалист хорошо
провёл осмотр происшествия, обнаружил этот фрагмент, отправил его на геномную экспертизу
и – попадание в цель. Преступник был раннее судим, и мы быстро вычислили его по генотипу.
Он был ошарашен, настолько уверенно чувствовал себя.

На что рассчитывают преступники, ведь с развитием уровня техники шансов уйти
от наказания практически нет, оно неминуемо?

- Мы к этому всячески стремимся. Каждое преступление должно быть раскрыто, когда бы оно
ни было совершено. К слову, раскрываемость преступлений у нас сегодня 100 %,  и ежегодно
выше, чем в среднем по России и в ПФО.  По текущему полугодию раскрыты все убийства, 
все преступления по статье 111 части 4 (причинение тяжкого вреда здоровью, повлекшего
смерть потерпевшего), все изнасилования.

На что рассчитывают преступники? С одной стороны, какие-то из преступлений совершаются
ими в состоянии алкогольного или наркотического опьянения, когда, что называется, им море
по колено. Другой случай, когда преступления очень тщательно преступниками планируются,
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они серьёзно готовятся, алиби себе делают и в серьез рассчитывают уйти от ответственности.

Одно из таких резонансных дел связано с убийством, произошедшим не так давно. В одном из
сельских районов мужчина и женщина поддерживали интимные отношения, та даже
предложила ему определённые средства за то, чтобы родить от него ребёнка. Потом у них
произошёл разрыв, женщина потребовала вернуть деньги. Как оказалось, уже потраченные.
Конфликт усиливался, и мужчина замыслил устранить бывшую подругу – вывез её в
безлюдное место и совершил убийство. Всё тщательно продумал и спланировал. После
убийства с телефона жертвы делает себе прозвоны и отправляет смс от её имени – «любимый,
я сегодня не могу, уехала, давай встретимся в другой раз». В школе, где он работал
преподавателем, разыгрывает целую комбинацию, чтобы обеспечить себе алиби:
незамеченным проникает в здание и специально попадает под прицел камер видеонаблюдения
в нужный ему период. Казалось бы, всё предусмотрел: труп сокрыл, видимость, что жертва
жива создал, на видеокамеры себя зафиксировал – вот я, никуда не отлучался. Тем не менее,
нам удалось доказать его вину. Преступнику были предъявлены неопровержимые
доказательства, он осужден присяжными к длительному сроку заключения.

Скажите, а какого рода преступления сегодня преобладают?

- Больше преступлений, совершаемых на бытовой почве. Это конфликты в семье, раздоры
между знакомыми. В целом, несмотря на кажущийся массив криминала, преступность с
каждым годом снижается. Если раньше в год было по несколько сотен убийств, то сейчас на
порядок меньше. К счастью, уже нет преступлений, совершаемых организованными
преступными сообществами из корыстных экономических соображений, как это было в
1990-ых. Последнее такое дело окончено несколько лет назад. Мы доказали убийства,
организованные мафиозными структурами, а также факты врезки в нефтепроводы, которые
они осуществляли. Конечно, копнули только небольшой пласт преступной деятельности, тем
не менее, она была остановлена. Благодаря нашей совместной работе со спецподразделениями
органов внутренних дел, лиц, занимающих высшее положение в преступной иерархии, в
республике нет и не будет. Мы держим ситуацию под контролем и не допустим этого. 

Андрей Егорович, как обычно выглядит рабочий день следователя-криминалиста? 

- Когда оперативная обстановка позволяет, занимаемся аналитической работой, изучением
уголовных дел, назначением экспертных исследований. Работа у нас многогранная. Это
ведомственный контроль за следствием, проверка качества проведённых следственных
действий, организация взаимодействия с органами внутренних дел и т.д. В отделе
организована четкая система дежурства. Если совершается какое-то преступление,
организуется оперативно-следственная группа. В первую очередь, конечно, из криминалистов.
Выезжаем на место преступления, неважно: рабочее это время, ночное, праздники, новогодние
праздники. Криминалист всегда работает в связке с районным следователем, где надо – со
следователем по особо важным делам.
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Всё организовано так, чтобы в короткие сроки, по горячим следам раскрыть преступление. Вот
только накануне поздно вечером (интервью записывалось 16 июля – прим. автора) группе
пришлось выезжать по факту убийства гражданина в Завьяловском районе. Труп его был
закопан в одном из садоводческих товариществ ещё в начале июня. Арестованный преступник
показал место захоронения, труп извлекли. Оказалось, преступник и его жертва были знакомы,
раннее оба судимые. История, увы, типичная: сначала вместе злоупотребляли, потом вспыхнул
конфликт, закончившийся убийством. Преступник закопал мужчину на чужом участке, и ни
хозяева, ни соседи участка не знали, что у них на глубине нескольких метров находится такой
«сюрприз». И никто бы и не узнал, если бы преступление не было нами раскрыто.

Ваша работа практически ежедневно связана с тяжёлыми преступлениями, с
убийствами. Можно ли к этому привыкнуть? 

- Есть те, кто в нашей профессии не приживаются, и это нормально. Её надо как призвание
воспринимать. Как не всем дано быть врачом, так не каждый может быть следователем. Работа
сложная, иногда, когда дело касается трупов, она просто физически отталкивающая. От всего
этого стараешься, конечно, абстрагироваться, выполняя необходимые функции. И в то же
время ты не можешь быть бездушным роботом. Нужно понимать боль и чувства потерпевших,
родственников, потерявших своих близких. Поэтому и стремимся найти и наказать
преступника – восстановить справедливость, соблюсти букву закона.  

В вашем случае без крепкого тыла точно не обойтись…

- Супруга тоже в погонах. Работает в районной Прокуратуре. Дочери с профессией пока не
определились. Если захотят по моим стопам пойти, возражать не буду. Но, считаю, что для
женщины это работа слишком тяжёлая. Когда я в Прокуратуре начинал, у нас в следствии
девушек были единицы, а сейчас их, как и в полиции, чуть не больше половины уже. Молодые
люди почему-то не хотят идти в правоохранительные органы, ищут, видимо, что полегче.
Хотелось бы, чтобы ситуация переломилась.

Скажите, как вы относитесь к многочисленным сериалам о следователях? С какими
чувствами смотрите их?

- Буду откровенен, сериалы не смотрю - времени нет. Тем более, где всякие глупости про
ФЭСы (Федеральная Экспертная Служба – прим. автора) показывают, про несуществующие
подразделения и какие-то сказочные методы раскрытия преступлений. Что-то есть, конечно,
из реалий, но много придуманного. Насмотрятся наши граждане таких сериалов и начинают
нас учить: почему не сделали так-то и так-то, я видела по телевизору, как делают. Бывает и
такое.

На самом деле работа следователя – это тяжёлый каждодневный труд, минимум романтики и
чудес и максимум ответственности. У нас слаженный, профессиональный коллектив. Сплав
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молодости и опыта, есть сотрудники в звании полковника с большим багажом службы за
плечами, есть и молодёжь. Главное – нет равнодушных, все работают на результат.

 

Светлана Соловьева 
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